

Luis Camacho

XII Congreso Centroamericano de Filosofía

Con el tema “Filosofía, sociedad y perspectivas en el Bicentenario de la Independencia de Centroamérica” tuvo lugar del 18 al 20 de octubre 2021 el XII Congreso Centroamericano de Filosofía, organizado por el Departamento de Filosofía de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras. La Comisión Organizadora estuvo dirigida por el Dr. Ángelo Moreno, director del Departamento de Filosofía de la UNAH, y contó con el apoyo de la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI) y de las asociaciones nacionales de filosofía, que ya existen en Guatemala, El Salvador, Honduras, Costa Rica, Panamá y República Dominicana. Ante las condiciones especiales impuestas por la pandemia, este congreso se celebró de manera no presencial. Con una numerosa participación en los eventos realizados con ayuda de medios virtuales, el Congreso mostró las posibilidades de estas tecnologías. A pesar de la novedad de este formato, los organizadores supieron atender las demandas tecnológicas y técnicas de una numerosa serie de conferencias y ponencias, de modo que el Congreso se llevó a cabo con una excelente organización y coordinación.

Los participantes se conectaron desde gran número de países, entre los cuales se cuentan Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Francia, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, República Dominicana, Perú, Panamá y Venezuela.

La conferencia inaugural estuvo a cargo del Dr. Enrique Dussel (UNAM), sobre cuyo

pensamiento conocido como filosofía de la liberación versaron muchas de las ponencias del evento (17 de 75). Hubo otros conferencistas invitados: German Vargas Guillén (Colombia), Raúl Fonet Betancourt (Alemania), Elio Másferrer Kan (México), Rubí de María Gómez Campos (México). Gran número de ponencias y conferencias fueron exposiciones de visiones filosóficas sobre los problemas políticos, sociales y económicos que afectan la región. También se escucharon las voces del feminismo y algunas de las ponencias se podrían ubicar en la metafísica, ética y epistemología. Casi ausente estuvo la lógica, tanto en su versión formal como en la teoría de la argumentación. Representantes de otras visiones filosóficas diferentes a la filosofía de la liberación (filosofía clásica, marxismo, analítica, existencialismo) dan la impresión de haber preferido otros escenarios para presentar sus ideas.

Este congreso es parte de una intensa actividad filosófica que tiene lugar desde hace unos años en la región centroamericana, ampliada con Cuba y República Dominicana. En 2009 en Guatemala, por iniciativa de la Asociación Guatemalteca de Filosofía (AGFIL), el Departamento de la Facultad de Humanidades de la Universidad de San Carlos y de la Asociación de Humanistas Profesionales de Guatemala, se convocó a la realización de nuevos congresos centroamericanos de filosofía, siendo el primero de esta nueva serie el de 2010. La creación de la Asociación Centroamericana de Filosofía, los congresos anteriores en Guatemala, Honduras, Costa Rica y Panamá, los dos números



ya publicados de la revista *Azur*, órgano de ACAFI, y las numerosas actividades de las asociaciones nacionales, muestran la vitalidad de la reflexión filosófica en nuestros países. Dada la gravedad de los problemas económicos, sociales y políticos de la región, solo podemos esperar que dicha actividad filosófica sea de alguna utilidad para resolverlos.

A continuación, la lista de los congresos centroamericanos de filosofía:

- (I) 1964, octubre 1-3: Guatemala
- (II) 1967, noviembre 6-8: Costa Rica
- (III) 1977, abril: Costa Rica
- (IV) 1978: Honduras
- (V) 1989, mayo 8-12: Costa Rica
- (VI) 2010: Guatemala
- (VII) 2011: El Salvador
- (VIII) 2012, noviembre 13-15: Guatemala
- (IX) 2014, octubre 28-30: Costa Rica
- (X) 2016, octubre 31- noviembre 4 : Honduras

(XI) 2018, octubre 15-19: Panamá

(XII) 2021, octubre 18-20: Honduras (virtual)

Los primeros cuatro congresos se llamaron “coloquios centroamericanos de profesores universitarios de filosofía”. Ha habido otros congresos de filosofía en la región que forman parte de series diferentes; los incluidos en la lista anterior han sido convocados o copatrocinados por asociaciones nacionales o regionales. En reunión de la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI), que tuvo lugar al final del XII Congreso, se acordó que se lleve a cabo el XIII Congreso Centroamericano de Filosofía en 2023 en la Universidad de Costa Rica, y el coordinador será Álvaro Carvajal.

Luis Camacho (luis.camacho@ucr.ac.cr)
 Presidente, Asociación Costarricense de Filosofía (ACOFI).